

DIARIO BALEAR.

JUEVES 26 DE AGOSTO DE 1830.

San Zeferino papa.

Cuarto creciente á las 2 horas y 13 minutos de la tarde en Sagitario.—Calor.
Sale el sol á las 5 horas y 22 minutos y se pone á las 6 horas y 38 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.

Constantinopla 17 de junio.

Avisan de Smirna que el almirante ruso conde de Heiden, que se hallaba en Egina, debe pasar dentro de poco á Paris, y desde allí á los Países-Bajos, de donde es natural. El vicealmirante Rosamel lo reemplaza en el mando de la escuadra rusa en Levante, y en la junta de almirantes de las tres Potencias aliadas.

POLONIA.

Varsovia 8 de julio.

Ayer se celebró en esta ciudad con la mayor pompa y solemnidad el aniversario del bautismo de S. M. el Emperador: una augusta funcion de iglesia precedió á los regocijos públicos; se siguió una gran comida que dió el presidente del consejo de administracion en el palacio del gobernador, y por la noche coronó esta magnífica funcion una costosa, brillante y vistosa iluminacion.

DINAMARCA.

Copenhague 26 de junio.

Se aguarda de un momento á otro en este puerto á una escuadra rusa de 15 buques de guerra, la cual debe formar un crucero, únicamente para ejercitarse en esta clase de maniobras. Ya se hallan aquí algunos, á cuyo bordo han venido 75 cadetes de marina y 400 jóvenes marineros, los cuales están habilitándose para sargentos.

Se procura en cuanto es posible divertir á los oficiales y cadetes, á fin de que no los sea incómoda su permanencia en este puerto. Se les hace visitar todo lo mas notable que hay, y se les proporcionan varias distracciones.

—Se ha formado en Stockolmo, para fomentar la cria de los gusanos de seda, una sociedad, cuyo presidente es el conde Adelsward. El príncipe Real le ha cedido un terreno para que puedan trasplantar á él 2.400 moreras de dos á cuatro años. La princesa Real tambien ha prometido proteger las empresas de esta sociedad.

SAJONIA.

Dresde 2 de julio.

S. A. R. el Príncipe Macsimiliano se halla ya felizmente restablecido de la grave enfermedad que ha padecido, y mañana vendrá á esta capital desde Pilitz. Hoy se ha cantado en la iglesia católica de esta corte un solemne *Te-Deum* en accion de gracias por el restablecimiento de S. A. R., al cual asistió toda la corte; con el mismo motivo se ha celebrado el oficio divino en todas las demas iglesias de esta capital.

AUSTRIA.

Trieste 25 de junio.

El gobierno austriaco ha tomado medidas serias para reprimir los robos y desórdenes que se cometen en Bosnia; y al intento ha mandado que pasen á aquella provincia cuatro batallones con orden de destruir los edificios adonde se acogian los malvados. Antes de poner en ejecucion esta orden se publicará una proclama dirigida á los empleados del pais, invitándoles á que contribuyan á poner fin á estos desórdenes.

Viena 10 de julio.

El príncipe de Metternich, acompañado del de Hesse-Homburgo, que regresa de Varsovia, fué ayer á Baden para presentarse al Emperador: dicen que el segundo pasará á Lóndres á cumplimentar al nuevo Rey en nombre de nuestro Soberano, y de esto infieren algunos que aspira al trono de Grecia, contando con el apoyo de nuestro gobierno, que le ha dado estos dos encargos para que lo conozcan personalmente los dos Soberanos, de Inglaterra y Rusia.

ISTRIA.

Trieste 8 de julio.

Apénas pasa dia en que no tengamos el disgusto de saber que los alborotos y destrozos de Albania en vez de disminuir van en aumento: la situacion de aquella provincia es tanto mas crítica cuanto en esta rebelion toman parte los montenegrinos, poblacion valiente, y conocida por su espíritu de independencia, y por haberse resistido siempre á obedecer á la Puerta. Tampoco es satisfactorio el estado de Grecia, pues su gobierno se halla sumamente apurado, y casi exhausto de los recursos necesarios para

pagar sus tropas y mantener la tranquilidad. Se creía que el príncipe Leopoldo traería caudales suficientes para acudir á los gastos del Estado; pero su abdicación ha puesto al conde Capo d'Istrias en el mayor conflicto; y si con un pronto nombramiento de Soberano no se pone término á la incertidumbre en que se hallan los asuntos de aquel país, es de temer que el presidente abandone su puesto.

ITALIA.

Trieste 29 de junio.

Dicen que el príncipe de Polignac ha participado á las grandes Potencias de Europa que á consecuencia de la toma de Argel se dará nueva organización á las costas septentrionales de Africa. Sin embargo se pregunta si esta disposición ofenderá los intereses particulares de los Estados europeos. Es de esperar que se concilien los intereses generales y particulares, y que no se altere la paz general.

Ancona 3 de julio.

Se asegura que varios oficiales de artillería ingleses dirigen las operaciones y maniobras de los árabes. Estos oficiales habían entrado á servir al Dey habrá unos dos ó tres meses. Todavía se sostiene aquí la opinión de que el gabinete inglés había pedido últimamente á la Francia garantías por el tiempo que estuviesen ocupando sus tropas la regencia de Argel. Sin embargo, de un mes á esta parte ningún movimiento se ha observado en la escuadra inglesa, que según se decía, venía á apoyar esta petición; por el contrario, aun permanece tranquilo en Malta el general Malcolm, y las tropas de tierra inglesas que estaban en esta isla han sido enviadas á las islas Jónicas, en donde han reforzado las guarniciones de Corfú y otras plazas.

INGLATERRA.

Londres 12 de julio.

La sesión de la Cámara de los Pares, que debía celebrarse el miércoles, se traslada al viernes, porque los funerales del Rey se celebrarán el jueves. La prorogación se anunciará el martes ó miércoles siguiente por medio de comisarios: el Rey abrirá el nuevo Parlamento, á cuyo fin se está preparando un trono nuevo para S. M. en la Cámara de los Lores.

— Sir R. Peel propondrá esta noche á la Cámara de los Comunes que suspenda sus sesiones hasta el martes próximo, para esperar la de la Cámara de los Pares. Se cree que el Parlamento quedará disuelto antes de los funerales del Rey.

— El asunto que en el día llama principalmente la atención de las tertulias de Dublin, es que Mr. O'Connell no quiere presentarse á las próximas elecciones de clase: sobre este particular ha escrito su hijo á Mr. Droyer, secretario de la oficina de noticias parlamentarias, participándole que en las actuales circunstancias no está dispuesto su padre á presentarse como candidato. Los amigos de Mr. O'Connell creen que esto sea un ardid, y además ha

circulado por todo el condado de Clare un billete impreso concebido en los terminos siguientes:

„Electores de Clare: Si vosotros no abandonais á Mr. O'Connell, este no os abandonará. Todo lo que se ha hecho es obra mia para burlar las intrigas de enemigos pérfidos, y asegurar á Clare y á Irlanda el apoyo del *libertador*, que tomará asiento como representante nuestro en el nuevo Parlamento. Tomás Stelle.”

FRANCIA.

Tolon 29 de julio.

Escriben de Argel con fecha del 16 de julio que el almirante Rosamel se estaba disponiendo para darse á la vela el 20 ó 21 con una division, dirigiéndose á Burgía y á Bona para hacer que los beyes se rindan á los franceses. Se añade que esta division á las órdenes del mismo almirante debe en seguida marchar á Túnez con el objeto de asegurar al gobierno de esta Regencia que la ocupacion de Argel no alteraba de ningún modo las relaciones amistosas que existian entre ella y la Francia; pero que debía tratar de abolir la piratería y la esclavitud de los cristianos; tambien se dice debian embarcarse además 60 hombres para sostener, si fuese necesario, las proposiciones que el almirante Rosamel tenga que hacer al bajá de Trípoli. Es notorio que de algun tiempo á esta parte reinaba poca armonía entre la Francia y esta autoridad africana; pero por la marina no podrá por sí sola restablecerla; pues las baterías de tierra se hallan fuera del alcance de la artillería de los buques mayores de guerra, por no poder estos acercarse á la costa lo necesario. Para vencer esta dificultad van con la division los 60 hombres que deben desembarcar. Creemos que estas tropas serán suficientes para reducir esta pequeña provincia; pero al mismo tiempo tenemos otras razones para creer que esta noticia es supuesta; de consiguiente solo la damos como un rumor.

Se están llevando por mar á Argel todas las provisiones y el material que se hallaba depositado en el campo atrincherado de Sidy-Ferruch. La marina despliega la mayor actividad en todas las operaciones que se la confian. Mr. Cuvillier, comandante del navío el *Soberbio*, y Mr. Hugon dirigen estas en lugar del almirante Duperré, quien se halla ahora en la bahía de Argel para facilitar las comunicaciones con el cuartel general. El puerto de Argel se halla todavía lleno de buques útiles é inútiles, que hasta ahora no ha podido desembarazarlo del todo Mr. Deloffre, director del puerto, á pesar de su actividad. Sin embargo, ya comienza á haber orden, y dentro de pocos dias se establecerá el servicio de un modo regular, para que las arribadas y las salidas se hagan sucesivamente y sin estorbarse unos buques á otros. Mr. Deloffre tiene á sus órdenes para que le auxilién á los tenientes de navío Mrs. de Saint-Haouen y Aubry Bailleul; y algunos centenares de árabes, á quienes se les paga su jornal, trabajan bajo su direccion en las obras que se hacen en el puerto.

La corbeta el *Eco*, al mando de Mr. Graeb, ca

capitan de fragata, sale para Bona con el objeto de reunirse á la division que ya se halla delante de aquella ciudad. Se dice que su capitan va encargado de una mision particular, relativa á obtener, por medio de negociaciones, los resultados que en caso contrario conseguirá por la fuerza. Ayer se embarcaron en este buque varios argelinos.

El 14 á las ocho de la noche hubo una furiosa tempestad. Hacia algunas horas que el viento del E. S. E. soplabá con mucha violencia, y era tan abrasador que cuando se esponia á su corriente el rostro, se experimentaba una sensacion semejante á la que se nota cuando se pone á la boca de un horno. El termómetro de Reaumur espuesto al aire libre señaló 28 grados aun durante la noche. Pero esta violenta tempestad no ha ocasionado en la escuadra averías de consideracion.

El bergantin el *Assas* se dió á la vela para Smirna con pliegos para el almirante de Rigny. En este mismo dia ha llegado la goleta *Iris*, la cual habia sido despachada á Gibraltar á fines del mes anterior, y desde allí marchó á Tánger con pliegos para los cónsules franceses de ambas plazas.

Todos los buques están bien provistos del agua de Argel, en donde abunda mucho; en casi todas las casas que ocupan los generales hay fuentes. Cerca de la puerta de la ciudad hay una, de la cual corre el agua con mucha abundancia, y adonde los soldados van á lavar su ropa.

El Dey de Argel ha llevado con bastante resignacion su desgracia. Al dia siguiente de la entrada de nuestro ejército en esta ciudad parecia hallarse un poco abatido; y como se le hiciese observar esto, contestó: *No debe extrañarse que cuando un hombre cae de una altura grande se halle un poco aturdido.* Pero bien pronto salió de este abatimiento. En una conferencia bastante larga que tuvo con el general en jefe, dió á este una nota de las rentas del estado, de las cantidades que aun debian los beyes de Titeri, de Constantina y de Oran; en seguida dió noticias circunstanciadas acerca del carácter de los habitantes mas distinguidos de la ciudad y de la Regencia, tanto francos como argelinos, y sobre la confianza que debia tenerse en sus promesas. Por último declaró que deseaba ir á Francia, porque tenia gran confianza en Carlos X; pero que no iria á Paris hasta pasados dos meses, porque temia ser allí objeto de curiosidad.

Se le ha dejado en libertad de tomar todo lo que quisiese; pero es muy digno de notar que no haya tomado sino cinco millones; y cuando se le reconvino porque no tomaba mas, contestó: que estaba tranquilo por su futura suerte, porque se habia ya persuadido de que el Rey de Francia, que era su mejor protector, nunca le dejaria carecer de lo que necesitase para vivir con el decoro propio de su clase.

La primera condicion que puso para la rendicion de la plaza fué que no se le habia de entregar á la Puerta, cuyas órdenes y cordon habia despreciado. Decia que si la escuadra francesa no hubiese detenido á la fragata en que iba Tahir-baja, él la ha-

bria ahuyentado de allí á cañonazos, y que nunca hubiera consentido en que Tahir-baja entrase en Argel, adonde le habia enviado el Sultan para hacerle decapitar.

El 12 por la mañana salió de esta ciudad el Dey, llevándose consigo sus dos sobrinos, 52 mugeres, y otras 60 personas de su comitiva.

El bey de Titeri llegó á hacer su mision en el momento en que el general Bourmont estaba conferenciando con el Dey y con el almirante Duperré, única vez que este general ha venido á Argel; pero esta circunstancia no impidió que entregase sus armas, que eran de gran valor, especialmente su yatagan. Se le ha conservado el gobierno de su provincia bajo las mismas condiciones que le tenia cuando el Dey reinaba en Argel. El 16 se le confirió la investidura de su gobierno con las mismas ceremonias que se acostumbra en estos paises. El uso exige que le regale el Dey un yatagan de mucho valor; y en la entrega de esta arma consiste toda la ceremonia, á la cual fueron convocados todos los generales.

Se han publicado por todas partes bandos en que se manda á los que tengan en su poder efectos del Alcazaba los devuelvan, ó delaten á los que los ocultan.

He visitado el palacio del Dey, el cual me pareció desalojado de todos sus ricos muebles; tambien entré en su tesoro. Este consistia en cuatro salas abovedadas al piso de la calle, el cual solo tenia una entrada que cerraba una fuerte puerta de madera. Alrededor de cada una de estas salas vi unas especies de alhacenas de 12 pies de largo, 6 de ancho y 4 de alto: unas estaban llenas de onzas de oro; otras de cequines venecianos; otras contenian una mezcla de monedas de oro de varias naciones; otras de duros españoles, y otras de monedas de plata de la Regencia. Una de las cuatro salas no tenia alhacenas á su alrededor; pero estaba llena de duros españoles hasta la altura de 3 pies; y en ella tambien habia collares de diamantes; otras piedras; alhajas de diferentes formas y valores; vasos de plata; ba- jillas de este metal &c.

Los árabes y beduinos ya estan muy tranquilos, y con mucha confianza: reciben con gusto el encargo de perseguir á los turcos para echarlos enteramente de la Regencia. Se les encarga que lleven á Argel todos los que hagan prisioneros; pero yo creo que matarán cuantos puedan.

Al entrar en su provincia el bey de Constantina fué atacado por los beduinos y los cabailos, que le habian abandonado, y se defendió con los turcos que le quedaban leales; pero esta accion, en que tuvo 3 hombres muertos y 9 heridos, le obligó á hacer su sumision. Los beduinos tuvieron 8 hombres muertos y 60 heridos. Semejante escena ha pasado en la provincia de Oran.

En Argel reina ahora la mayor tranquilidad. Se ha formado una compañía de gendarines con 8 hombres de cada regimiento, y para mandarla se han puesto dos oficiales del 35 de línea.

— El 29 del mes anterior hubo en la ciudad de

Pau y en sus cercanías una tempestad tan terrible, que nadie se acuerda haberla visto mayor en un país en donde son muy frecuentes. Sus efectos han alcanzado á algunas leguas; así es que los daños y pérdidas ocasionados son incalculables. Por mas de una hora estuvo cayendo un granizo enorme mezclado con agua, cuyos efectos desastrosos se aumentaron por un violento huracan. Todos los sembrados han quedado enteramente destruidos, y las viñas, que debilitadas ya por los rigores del invierno, apenas daban señales de vegeacion, han recibido el último golpe; de modo que sus dueños se verán precisados á desceparlas. Los arbolados tambien han padecido mucho; los jardines y huertas han quedado asolados, y los forrages que aun no se habian recogido se han perdido. De todos los pueblos de aquella comarca se reciben noticias afflictivas. En muchos puntos se han arruinado los techos de los edificios. Los granizos eran tan gruesos que han muerto de sus golpes algunos niños, á quienes cogió la tempestad en el campo, y muchas personas adultas han sido heridas gravemente. Es imposible formarse una idea de la afliccion que ha dejado en Pau y sus inmediaciones; los ricos propietarios y los que tenían una mediana fortuna han sufrido enormes pérdidas, cuyos haberes se resentirán por algunos años; ¡pero cuán deplorable y desgraciada es la situacion de tantos infelices que no tenían otro recurso que las cortas cosechas que esperaban coger este año!

— El 15 de junio se reprodujo en Cagliari (Cerdeña) el mismo fenómeno que se observó en Italia. En efecto soplabá con violencia el siroco, cuando de repente se oscureció el cielo á medio dia en términos que fué preciso encender luces. Esta oscuridad se disipó á las tres horas, descargando la atmósfera una lluvia de cenizas rojizas, que se pegaba á la ropa y á las hojas de los árboles y plantas. El mar estuvo al mismo tiempo estraordinariamente agitado, y hubo varios naufragios. El 8 del mismo mes se cubrieron las campiñas de Luca con semejantes cenizas. Este fenómeno se observó por primera vez en la Calabria, Roma y Luca el 16 y 17 de mayo.
(G. de M.)

ESPAÑA.

S. Ildefonso 4 de agosto.

El REY nuestro Señor ha descansado muy bien esta noche pasada, y sigue mejorándose notablemente.

Idem 5.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad particular en su importante salud.

Madrid 11 de agosto.

Los memorables acontecimientos de Paris en los días 27, 28, 29 de julio último y siguientes, promovidos por consecuencia de los Reales decretos de S. M. Carlos X, en que disolvía la Cámara de Diputados, restringía la libertad de imprenta y reglaba las sucesivas elecciones, son de tal naturaleza que no

pueden ménos de llamar muy particularmente la general atención; pero los primeros relatos que habian llegado tenían tal carácter de incertidumbre algunos, y otros de esageracion, que la prudencia esigia se esperase saber la certeza de los hechos para publicarlos.

No pudiendo hoy verificarlo por la urgencia del tiempo, los iremos dando en los siguientes números, contentándonos por ahora con decir que el Rey Carlos X, con la Real familia, salió de Saint Cloud el dia 30, y el Delfin el 31, sin que pueda asegurarse adonde se han dirigido. Los Diputados que se hallaban en Paris se reunieron en la Cámara el 30 de julio, y eligieron para Lugar-teniente del reino al Sr. Duque de Orleans, quien aceptó y sigue mandando. Las Cámaras debian principiar sus sesiones ordinarias el dia 3; y por fin el 2 se hallaba restablecida la tranquilidad pública en aquella capital.
(G. de M.)

PALMA 26 DE AGOSTO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 25 PARA EL 26.

Parala, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba. De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 23 del corriente.

De Aguilas el místico S. Simon, su patron Don Juan Garcia, con trigo.

De Argel el laud S. Buenaventura, su patron Vicente Ivars, en lastre: en observacion.

De Iviza el místico Humildad, su patron Don Andres Martí, con 4 pasajeros, géneros y trigo.

AVISOS.

En esta imprenta darán razon de la persona que tiene de venta un piano de seis octavas fabricado en Soller, y un método de M. Adam.

Si alguno quiera desprenderse de la obra intitulada *Recreacion filosófica ó Diálogo de la filosofia natural*, por el P. D. Teodoro Almeyda, podrá avisarlo en esta imprenta, donde darán razon de la persona que desea comprarla.

Discursos críticos sobre las leyes y sus intérpretes, en que se demuestra la incertidumbre de estos, y la necesidad de un nuevo y metódico cuerpo de derecho para la recta administracion de justicia, por el doctor D. Juan Francisco de Castro. Segunda edicion ilustrada con las citas á la novísima recopilacion.—Se hallará en la librería puesto del diario junto á la cadena de Cort.

En la misma librería hay de venta el drama de espectáculo titulado: *Los dos sargentos franceses*.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.